

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, sábado 7 de agosto de 1886.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Sab. 7 Santos Cayetano fund., Alberto, cf., y Donato, ob. de Chalons.
Dom. 8 Santos Ciriaco y compañeros mártires, y Emiliano, ob.

DIARIO DE COSTA-RICA.

De vez en cuando....

En ocasiones hemos discutido larga y extensamente sobre lo que debe ser, en el estado actual de la civilización, la libertad de expresar las ideas propias.

Personas hay, que aduciendo muchas razones de moral pública y de moral privada, quieren, con buena fe, que los Gobiernos conserven, á modo de recurso y como arma de protección, el derecho de impedir expansiones de escritores y comentarios de periodistas, cuando constituyan ofensa ó tiendan á perturbar la paz pública.

Otras, mal educadas bajo el régimen de cualquier tiranía; avezadas á la abyección cobarde y ruín, sólo saben pedir persecuciones.

Husmean una intención, con la misma perversidad que interpretan una palabra; y cuánto gozo retoza por esas almas podridas, y se deposita en el seno de esos espíritus inmundos si hay la oca-

sión de decir, cumpliendo los negros deberes de un negro espionaje: "Fulano piensa de este modo, y yo lo descubrí porque soy muy mañoso y porque soy muy *leal!*"

Estas facilmente se conocen.

La mirada, siempre torva, y la ruindad siempre estúpida, las están denunciando. Andan, de dia, como serpientes: apenas se deslizan entre las hojas secas; de noche imitan á los buhos, en los templos; á los lobos, en los bosques; á los chacales, en los cementerios. Comen carne humana, pero no matan de frente. O llegan al corazón, con el puñal, penetrando por la espalda, ó devoran lo inerte, lo que ha sucumbido, lo que se ha despedazado rodando desde las alturas de la vida hasta los abismos de la muerte.

Su conducta es de doblez y es de perfidia: lo tenebroso al servicio de lo infame.

No merecen la pena tales personas, pero conviene tomar también en cuenta lo que claman cuando conversan; porque ha de saberse que tienen hasta el dón de la palabra.

Respecto de la libertad de expresar opiniones, ellas no la aceptan.

Ni cómo podrían aceptarla?

Libertad, así practicada, abre horizontes, y arriba descubre astros; deja espacio para que la verdad avance, y permite que el campo puramente político sea invadido por nuevos luminosos torrentes.

El abyecto, si espía, quiere ser solo y estar á oscuras; quiere engañar sin asociación y sin claridad.

No empapa el pan que come con el sudor de su frente, sino con la baba de su espantoso hocico.

Se proclama un principio generoso? Descubre primero un peligro propio, y denuncia después una conspiración agena; se multiplica; corre á un lado y al otro, sube, y cuenta mentiras; descende y derrama falsedades; y si por

ventura para él se le pide una opinión, entonces esconde el rostro, estudia la respuesta, y aparece humilde. Esa humildad al fin se rompe, porque es de cuero, y al romperse deja escapar el líquido nauseabundo del mal consejo, de la infamia y de la intriga, para el cual, en determinadas ocasiones hay afición profunda por error en los unos y por inocencia en los otros.

El abyecto no hace diferencias entre las épocas y los hombres: todo lo halla uniformemente sombrío, y semejante á los antros de su pensamiento.

Qué alegría la suya si encuentra, no ya el motivo, sino el pretexto simple para determinadas sospechas!

La honra agena poco le importa; la tranquilidad de una conciencia, no lo detiene; la verdad de una convicción, no le impone.

Mientras más alta la hora, más noble la conciencia y más resplandeciente la convicción, más fuerte es el propósito de la calumnia salvaje, más poderosa la malévolá inclinación á llevar hasta ese santuario el mal, y á rodear ese templo con la atmósfera nociva de la sospecha.

Si nosotros fuéramos gobernantes, miedo, verdadero terror sentiríamos por los aduladores oficiales y por los espías oficiosos. El que vende, se vende; el que vive del chisme insano, carece de moralidad, y es capaz de todo lo malo. El que ataca á traición á los tirios, en virtud de un interés cualquiera, atacaría también por un interés mayor á los troyanos.

El verdugo mismo es personaje más respetable. Mata, según reglas de su triste oficio, pero no toma parte en las deliberaciones de los tribunales. Es una simple máquina de destrucción, cuyo motor es la temeridad de las leyes ó la locura de los hombres.

El otro individuo hasta aconseja de vez en cuando; aparenta sumisión hipócrita, y envuelve en una capa de azúcar, la venenosa píldora del *odio* falso.

Qué de extraño tiene, pues, que ese y sus semejantes clamen

contra la libertad del pensamiento?

Qué valor, ante la moral pura, tienen los aullidos de una jauría?

Ni qué investigador ó explorador juicioso detendría sus pasos, espantado, sólo porque contempla el rastro de una culebra?

Las otras personas; esas que de buena fe presentan argumentos, sí merecen respuesta.

Breve, la daremos hoy, pero franca.

Nunca se nos han ocultado los peligros de la libertad de expresar las ideas. El abuso suele presentarse, y marcar con un sello candente hasta la frente del hombre honrado.

Nosotros mismos hemos experimentado; nosotros hemos sufrido las consecuencias.

Y aquí, en Costa-Rica, no ha faltado quien nos arroge al rostro la ofensa injusta de que somos aduladores del Gobierno.

Pero confiando como confiamos en una sanción que aún cuando no se ve ni se descubre, ahora, es preparación de una sentencia noble, nada, nada hemos contestado; nada, todavía contestaremos.

Sobre los juicios del momento, apasionados ó groseros, se levantará tarde ó temprano la verdad.

Acaso porque haya un ataque, ó una calumnia, debe cortarse con un solo golpe de machete, el hilo de una libertad preciosa?

Ella se ve á las veces empañada por el abuso; pero fecunda como es, lleva en su seno el germen bendito de la rehabilitación.

Qué querrían nuestros buenos amigos, aquellos con quienes hemos discutido?

Una limitación clara, que aquí por desgracia existe.

Nosotros sabemos, por experiencia propia, que si hay algo peligroso para la sociedad; que si hay algo ocasionado á desastres, es eso de que los Gobiernos manejen, no sólo la regularidad del derecho, sino la irregularidad de la restricción.

Escritores, buenos ó malos, ilustrados ó necios, son auxiliares del movimiento político, aún si

ejercen la oposición más caprichosa.

El que les cierra la boca ó les tape el alma, nada fructuoso logra en el vasto sendero de los acontecimientos, sino reconocer, antes que la injusticia agena, la debilidad propia.

No perdona la sociedad, en sus futuros comentarios, al que hoy manejó el puñal del insulto y la daga de la diatriba; pero no perdona, tampoco, sobre todo en lo político, al que deseando remediar el mal de una opinión emplea el recurso extremo de la autoridad y la eficacia efímera de las armas.

Abusos, como lo hemos dicho, se cometen en la prensa.

Pero la facultad de castigarlos, dada al Poder, no sería remedio, sino agravación.

"Ayer vimos al Rey de Montomotapa; tiene la nariz respingada, y unos ojos muy lánguidos, y un vientre muy grueso, que amenaza con un estallido."

El Rey llama á un criado, y le pregunta si éso es cierto.

—No lo es, señor.

—Pues anda con una escolta, y prende al audaz calumniador.

Libertad completa; eso es lo justo.

Nada de poder ni sobre la inteligencia y fuera de la razón, ni sobre la conciencia y lejos de la moral.

DIFERENCIAS.

—:—

Cunde el espíritu de protesta.

Hoy no salen Luteros, pero brotan géneos disidentes en todas partes.

Malos genios ó caracteres díscolos, se entiende.

Y es que pocos hombres se resignan á ser mandados.

El afán de aparecer como cabezas, aunque sea de chorlito, extravía á los hombres, y particularmente á los tontos, que aun cuando parezca que son personas, no son sino tontos.

Dilatada familia que se propaga y multiplica con mayor fecundidad que la filoxera.

No hay partido político sin disidentes.

Diferencias de apreciación llevan á los más inquietos á formar pelotones.

Los ejemplos frecuentes que ofrecen las personas mayores influyen en la infancia.

Los alumnos de un colegio en Nueva York se han declarado en huelga.

Diferencias importantes de apreciación han impulsado á los nenes á seguir el camino de la revolución.

Y se fundan:

Primero, en que el número de horas de clase es excesivo.

Segundo, en que los profesores abusan de su autoridad exigiendo que los alumnos aprendan varias asignaturas que no les importan, mayormente.

Y tercero: en las diferencias irritantes que establecen los profesores, entre los muchachos que responden á las preguntas que les dirige el catedrático, y los chicos independientes, que no responden, por exceso de modestia.

La huelga "adquirió proporciones, desde los primeros momentos,"—como dicen los "escribidores cúrsiles," que son muchos—proporciones alarmantes.

—¡Abajo los textos!

—¡Muera el profesorado, con ligeras excepciones!

—¡Viva la infancia en libertad!

Así gritaban los infantes huelguistas.

El director del colegio pronunció un discurso patriótico infantil, desde una ventana del establecimiento.

—¡Señores niños!...

—¡Fuera! ¡fuera!—vocaron los insurrectos.

—Jóvenes estudiantes—rectificó el director.

¡Fuera! ¡Silencio!—gritó la muchedumbre escolar.

—Yankees vitalicios, "honorables caballeros"...

—¡Bravo!

—Estáis en pleno goce de un derecho tan respetable como el de pataleo, que es el denominado por nuestros antecesores: "derecho de pernada."

(Aplausos promovidos por los chicos más precoces.)

—El derecho á la huelga nació con el hombre primitivo. ¿Qué hizo Adán?

Un muchacho ilustrado responde en seguida:

—El primer grupo de la humanidad.

(Estrepitosos aplausos.)

—Adán holgó, señores, Adán se excedió en la huelga, porque nada hizo durante su vida. Pero circunscribiéndonos á época más reciente, os diré: ¿Qué hace el mismo Presidente de los Estados Unidos? Pues también huelga, aliquando.....

—¡Bravo!

—Pero vosotros, jóvenes inconscientes; vosotros, hijos ilustres de varios padres respectivos, así en la banca como en el comercio, lo mismo en la magistratura que en la industria; vosotros, en quienes confía la patria, vosotros, los futuros miembros de la nación, ¿que fin os proponéis?

(Murmullos.)

¡Ah! ¡las huelgas! ¡Creéis que yo no holgaría? Pues os equivocáis. El profesorado en primeras materias arrastra penosa existencia, sufre cuantas vicisitudes pueden afligir á ciudades pobres.

(Movimiento de ternura en las masas.)

—Nosotros empezamos por desanarnos, hijos míos.

(Los chicos se sienten enternecidos.)

Nosotros, á falta de otros, os servimos de padres.

La manifestación llevaba trazas de no terminar, si alguno de los huelguistas no hubiera puesto punto acertado con una piedra en la nariz del profesor, quien, no pudiendo contenerse, gritó indignado mientras acudía con las dos manos delanteras á buscarse la nariz, que consideraba perdida.

—¡Hijos! ¿qué habéis de ser hijos vosotros, sino de cabra?

La muchedumbre se alejó voceando:

¡Acabemos con el profesorado!

¡No quede íntegra nariz de instrucción primaria!

—Nombremos catedrático de los nuestros.

Un huelguista de cinco á seis años quedó electo director.

Y como regente ó inspector, durante la menor edad del electo, otro manifestante de tres años.

—Para la inauguración del curso se avisará á domicilio.

E. DE PALACIO.

BOLETIN.

En reemplazo de don Benjamín Castro, que presentó renuncia, ha sido nombrado director de la escuela de varones de San Diego en la villa de la Unión, el señor don Francisco Marín V.

Dice nuestro colega "La Gaceta Sud-Americana":

El inventor del sistema de manantiales artificiales, M. Rouby, ha hecho varias pruebas en diversos puntos, entre ellos el Jardín de Aclimatación de París, y es extraño que su invención se propague de un modo tan lento, porque es eminentemente práctica y sencilla; es la imitación de la misma naturaleza, y la adopción general de este sistema sería una medida altamente higiénica. Hé aquí el procedimiento:—Se hace una excavación de poca profundidad, de unos 120 metros cuadrados, por ejemplo, dándole una pendiente suave y uniforme hacia un punto determinado. Se extiende luego por toda la superficie de la zanja una capa delgada de arcilla y se llena después con piedras y arena, poniendo en la parte superior tierra vegetal; de este modo se obtiene un terreno permeable sobre una capa impermeable, en pendiente, cuyas condiciones son exactamente idénticas á las que reúnen los manantiales naturales. Para dotar el agua de propiedades minerales el inventor la hace atravesar un pequeño depósito que contiene las sales solubles apropiadas al objeto. La experiencia ha demostrado que 2 centímetros cúbicos de agua de lluvia tardan 2 meses en penetrar en el depósito y que, por efecto de esta larga filtración y permanencia bajo tierra, el agua sale sumamente fresca y transparente. Se ha calculado que por una superficie de 120 metros cuadrados, el aparato suministra bajo el cielo de París 60,000 litros de agua al año, y la provisión

puede durar 120 días sin que sea preciso alimentarla de nuevo. El Ministerio de la Guerra ha adoptado el sistema y pronto se proveerán todos los fuertes. Se dice que M. de Lesseps va á plantearlo en Panamá.

Colombia. No carecen de interés las últimas noticias recibidas.

Los Generales Montoya y Ló-sada, ex-Presidente y ex-Secretario de Panamá, han hecho una publicación injuriosa contra otro ex-Presidente y General, don Ramón Santodomingo Vila, quien á su turno ha contestado con igual energía.

El debate, ó mejor dicho la contienda se funda en el deseo manifestado de revelar ciertos robos, ciertas estafas y otros tantos contrabandos oficiales y verdaderamente regeneradores.

—Se anuncia que Guzmán Blanco ha encargado de las Legaciones de Venezuela en Francia é Inglaterra, á los Representantes colombianos don Carlos Holguín y don Francisco de Paula Mateus.

—Hasta el 16 del pasado no había concluido la discusión del proyecto de Constitución. Los señores Caro y Samper hablaban largo y recio, y parecían dedicados únicamente á demostrar sus dotes parlamentarias y su refractario conservatismo.

—El doctor Narciso González Lineros, verdadero responsable de la última guerra, á la cual dió poderosa justificación disolviendo por la fuerza una Asamblea Constituyente, ha protestado contra el rumbo que lleva la política nacional, y contra el carácter ferozmente represivo de las leyes que irregularmente se vienen dictando é imponiendo.

—"La Siesta", de que eran redactores en Bogotá los ilustrados jóvenes Antonio José Restrepo y Juan de Dios Uribe, y *El Semanario*, revista político-literaria que dirigía el conservador don Filemón Buitrago, han sido suspendidos, porque el Gobierno nacional ha dispuesto "que no se emita periódico, folleto ú hoja volante sin previa licencia, la cual se negará absolutamente para toda publicación de carácter político ó literario que tienda á menoscabar el prestigio de las instituciones que se discuten."

—El Gobierno de Bolívar ha celebrado un contrato con la "Compañía anónima limitada de navegación por vapor de Cartagena á Tolú y á los ríos Sinú y Atrato," por el cual aquel cede á ésta el

vapor *Cauca* en parte del valor de los suministros hechos por la Compañía al Gobierno en la pasada guerra. El Estado otorga, además, á la Compañía una subvención de \$ 1,000 mensualmente por el término de cinco años, y la Compañía hará gratuitamente el servicio de correos entre Cartagena y los puntos de escala en la navegación y conducirá gratuitamente en sus vapores á los Agentes del Gobierno en comisión.

Don Lesmes Jiménez, Inspector General de Obras Públicas ha dirigido un extenso informe al Sr. Secretario de Fomento, relativo á los trabajos ejecutados en la carretera nacional de Cartago á Puntarenas, durante el trimestre que comenzó el 1º de mayo.

Sentimos no poder reproducir todo ese informe, que contiene abundantes datos, y que demuestra claramente que no ha decaído ni un instante la proverbial actividad de don Lesmes.

La carretera se conserva en buen estado, á pesar de lo riguroso de la estación lluviosa. . . .

Ocorre una descomposición cualquiera, y ya tenemos á don Lesmes montado en su "Niágara" y acompañado de un regimiento de trabajadores. A las veces parece, por lo gallardo de la actitud y lo apuesto, un excelentísimo Sr. D. Quijote; pero no lleva lanza ni gasta adarga; lo que lleva es la inteligencia profesional, y el buen deseo de propender á que se realicen, en la medida de los recursos fiscales, todas las mejoras materiales.

Don Lesmes bien merece ser considerado como un excelente servidor de la Patria.

Parécenos muy acertado el nombramiento hecho para Jefe de esta plaza en el señor General don A. de Jesús Soto.

Bajo la inmediata dirección de ese caballero, será más fácil, en el ramo militar, el cumplimiento del programa que el Gobierno se ha impuesto.

Pocas personas de esta ciudad han concurrido á las fiestas anuales de Santo Domingo.

Parece que todo el entusiasmo se reserva para las próximas fiestas de Cartago, las cuales, sin duda, serán brillantes.

En un alcance á "El Meridional" de Rivas se da cuenta, sin detalles, de lo que ocurrió en Managua el 24 de julio.

Dice nuestro colega: "Don Santos Zelaya y demás Panteristas, intentaron asaltar ante noche

el Cuartel de Artillería. El Teniente Alfredo Gómez y tres oficiales más de dicho Cuartel estaban comprometidos seriamente con los conspiradores, cuya cobardía más bien que la acción del Gobierno, impidió la realización del plan. La traición de estos oficiales á quienes se instruye con actividad el proceso correspondiente, ha causado profunda indignación en el público y especialmente entre los militares. El castigo que se les impondrá será indudablemente proporcional al delito cometido. Se cree que los conspiradores contaban con algunos elementos de origen desconocido; pero no se ha podido averiguar la certeza de este rumor. La honradez, la moralidad protestan enérgicamente contra estas criminales tentativas de los Panteristas nicaragüenses.

EL AVE ACUÁTIL.

(De William C. Bryant.)

¿A dónde, entre esos húmedos celajes perdida vas en el confin del cielo?

¿A dónde se tiende al espirar el día tu solitario vuelo?

Con ojo hambriento el cazador te sigue entre el oro y carmín del horizonte; mas ya en el fondo se embebió tu imagen del azulado monte.

¿Buscando vas la pantanosa orilla de quieto lago ó de anchuroso río, ó la arenosa playa en que se aduerme el piélago bravo?

¿Qué importa? Dios en la extensión vacía te marca el rumbo con potente mano y cruzas la extensión del vago viento cual nave el oceano.

Batiendo con tesón las lenguas alas todo el día bogaste allá en la altura, y antes que humildes el cansado vuelo vendrá la noche oscura.

Sigue, sigue: tal vez mañana alcances la mansión de apacible primavera, que al descanso y al goce te convida con dulce compañera.

Pasaste ya; el abismo de los cielos tu forma arrebató; mas en mi mente quedó esculpido en indelebles trazos lección grande, elocuente.

La mano antigua que de zona á zona por el desierto azul tus alas guía, guiará mi paso en el revuelto mundo hasta la tumba fría.

IGNACIO MARISCAL,
Ministro de Relaciones.

Méjico, 1886.

Julia hace admirar á su amigo Eugenio un precioso clavel que ha cortado del tiesto.

—Es raro—dice éste—el clavel huele á aguardiente.

—Nó—murmura dulcemente Julia.

—Soy yo quien huele.

La Sra. de M. . . . asegura que se encuentra muy mal y hace llamar al médico.

Llega el Dr., la pulsa, la reconoce y por fin dice:

—¿Comé U. bien?

—Sí, señor.

—¿Bebe U. bien?

—Sí, señor.

—¿Duerme U. bien?

—Sí, señor.

—Bueno. Ya veremos la manera de que desaparezca todo eso.

REMITIDOS.

Alberto Villaseñor.

Muy justo es hacer mención de este joven cuyas aptitudes é inteligencia para la mecánica reclaman distinguido mérito.

Nuestro amigo Alberto se encuentra actualmente de Maestro mecánico y maquinista en la división del ferrocarril del Pacífico y cuya división se encuentra á cargo del hábil Ingeniero don Luis Matamoros.

Apreciador el señor Matamoros de las aptitudes de nuestro amigo ha depositado en él toda su confianza poniéndolo al frente de sus trabajos y es si bien nos atrevemos á decir, su mano derecha.

Villaseñor ha dado pruebas de su competencia en el importante trabajo de arreglar la locomotora "Puntarenas" que se encontraba en un estado lamentable de desajustamiento y descomposición; gracias á los esfuerzos incansables del mecánico Villaseñor él personalmente consiguió volverla á su primitivo estado.

Nuestro amigo Villaseñor fué quien armó la locomotora "Gral. Fernández" actualmente en servicio en la división Central lo mismo que armó la "Marcial Rojas" locomotora de gran potencia en la división del Pacífico.

Hace pocos días en esta misma división acaba de armar otra nueva locomotora del famoso fabricante Rogers de 28 toneladas y con el nombre de "Santa Rosa:" la inauguración de esta nueva locomotora según esperamos será el domingo próximo.

El joven Villaseñor trabajó ocho años bajo la dirección del hábil Ingeniero don N. K. Wallace en los magníficos talleres del ferrocarril en el Atlántico. Villaseñor con su constancia, sin igual amor al trabajo é inteligencia en la mecánica llegó á obtener el Certificado de Oficial mecánico y maquinista que en atención á sus adelantos el señor Wallace le extendió.

Después de haber dedicado sus primeros años á la mecánica con el señor Wallace fué trasladado á los talleres de la división Central donde el señor Dengo maestro de dichos talleres supo apreciar sus trabajos.

También obtuvo el mecánico Villaseñor del señor Dengo su Certificado de Oficial mecánico maquinista y la aprobación del Supremo Gobierno.

Un sentimiento de justicia así como el natural deseo de estimular á los que venciendo grandes dificultades llegan á adquirir un oficio ó profesión que los hace verdaderamente útiles á la sociedad nos mueve á llamar la atención de nuestros lectores hácia nuestro amigo Villaseñor.

San José, agosto 5 de 1886.

Expresión de Gratitud.

Mi hermano Miguel Marín, que desde el año de 1882 ha estado sirviendo en la casa de los Sres. Hipolite Tournon & C^a de ese comercio, como director de los trabajos mecánicos y de artesón de dicha casa, murió el 7 del corriente, víctima de larga y penosa enfermedad, dejando una viuda y nueve hijos menores de edad sumidos en la más honda tristeza.

Monsieur Amon Fasileau Duplantier, representante de los Sres. Tournon en Costa-Rica, que ha apreciado más que en su justo mérito los servicios del finado y á quien prodigara en vida infinitos favores, ha llevado su filantropía al grado de hacer por su cuenta los gastos de enfermedad y entierro de mi hermano. Y no contando con acción tan noble y caritativa, acordó á su familia una pensión de (\$ 50) cincuenta pesos mensuales para atender á su subsistencia y necesidades, por ser exíguo el producto del trabajo de los huérfanos mayores.

Aunque para don Amon son bien pocos los bienes que ha sembrado en esa familia,—atendida su proverbial nobleza de alma y característicos sentimientos generosos,—para sus favorecidos y deudos de éstos son infinitamente bastantes; y no lo olvidarán, no lo podrán olvidar jamás.

Al hacer públicas las acciones de Monsieur Fasileau respecto de mi hermano, no me mueve otro sentimiento que el de hacer público también mi profundo reconocimiento y gratitud, como de la demás familia, hácia tan generoso caballero, cuya mano, como de un cariñoso padre, ha sembrado el favor, el consuelo y el auxilio cuando más falta hacía una benéfica protección.

Hombres como el señor don Amon Fasileau Duplantier, que á manos llenas derraman el bien y el consuelo por hacer el bien no más, merecen, no sólo gratitud y reconocimiento, sino también respeto y admiración de la sociedad.

Sirvan estos hechos de ejemplo á los propietarios, y de estímulo á sus servidores, y sirvannos á nosotros, los que lloramos la temprana muerte de un ser querido y amado, de lenitivo á nuestro acerbo pesar.

Rivas, julio 26 de 1886.

A. MARÍN J.

NOTA:—Al aseverar los hechos arriba relacionados, me apoyo en el contenido de cartas de la familia.

REVOLUCION.

Se dice que ha estallado en Honduras, merced á una invasión militar que partió de Nicaragua á las órdenes del General Delgado.

Esperamos pormenores de los cuales daremos cuenta á nuestros lectores.

Ya no se dira

que no vienen buenos y legítimos puros y cigarros de la Habana, porque tenemos el placer de anunciar que los hemos recibido directamente de la afamada casa de don

RAMÓN ALLONES.

Esta circunstancia nos permite también ofrecerlos a los mejores precios de plaza.

Cigarros "Ambrosías" y "Universales" ó "Cruz roja" vendemos el 100 de paquete por \$ 15-00

PUROS:

CONCHAS DE REGALO,

CONCHAS FINAS,

BREVAS ESPECIALES,

LONDRES ELEGANTES,

PRINCESAS FINAS,

Y LONDRES FINOS,

La cantidad recibida es poca, y—de consiguiente—quienes quieran saborearlos deben apresurarse á comprarlos.

P. D. del Castillo é Hijos.

10-4.

REMATE.

La casa "Botica Francesa" "La Colorada" etc. se ejecutará el 20 de agosto próximo.

Renta que produce hoy \$ 150 mensuales, alquiler bajo. Informes y detalles la Gaceta Oficial n° 26 de hoy. página 132.

San José, julio 30 de 1886.

NOTA: puede venderse á plazos, previo arreglo con los herederos Carrillo. 9. v. 2.

EN "LA VERBENA."

Se alquila un buen repasto de zacatón y pará, que puede engordar de cincuenta á sesenta novillos.

En los demás potreros de esta hacienda se admite ganado por mes á precios equitativos.

Entenderse en la hacienda con don Cruz Mora, ó en esta ciudad con el infrascrito

FEDERICO TINOCO.

San José.

6-3

Buen negocio.

Vendo mi establecimiento de panadería. También vendo 1000 quintales de harina, marca Corona y Golden Gate, á razón de \$ 9,50 quintal.

E. LAMICQ.

9-4.

AVISO

La merecida reputación de los APARATOS SELTZOGENS D. FEVRE ha sido un accidente para que los imitadores y falsificadores varios industriales. Estas falsificaciones e imitaciones, aparte de su mala fabricación, que con mucha frecuencia impide la buena acción de los aparatos, pueden además ser nocivas á la salud, por que se emplea en ellas un metal que generalmente contiene una mezcla de plomo.

Nosotros no podemos, pues, garantizar mas que los aparatos mencionados con este título VERITABLE SELTZOGENS D. FEVRE y autorizados con nuestra firma y la marca de fábrica puestas al margen.

Imp. de J. Canalias, C. de la Universidad 9 y 11

AL EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE.

PRESIDENTE



W. ALEXANDER

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1° 1886..... \$ 66.553,387
Nuevos riesgos en 1885..... \$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 357.338,246
Pagado á tenedores de Pólizas en 1885..... \$ 7.138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

Se solicita una entrevista para más pormenores.

JAMES THOMAS,
Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,
Agente en Costa-Rica.

Inyeccion Gadet

LA MAS CONOCIDA
EN
todo el Mundo
PARA CURAR



EN TRES DIAS
sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.
PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS
Depositario en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias y Clorosis.

Uné á la acción de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los médicos más eminentes.—Las Noticias ó Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importación.

AGUAS DE POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUGUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las importantes citas de los dos de sus más ilustres profesores.

« Las AGUAS de POUGUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutrición. »
« Las AGUAS de POUGUES muy agradables al beber con las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vías urinarias. »

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu.

Profesor BOUCHARLAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUGUES se tienen siempre listas y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por vía de progresión.

COMPIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.

Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.

Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.

Dépôt Central en la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris

El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo-Diploma honorífico en la Exposicion Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1883.



Escopetas Galand De la ultima perfeccion. — 90 0/0 de los perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir: GALAND, Armerier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS

BOMBAS DE J. MOREY BROQUET

BROQUET * SUCCESOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS

Para Riesgos, Incendios, Trasiegos de Vinos, Aguardientes, etc.

Las mas estimadas en Francia y en los países extranjeros por lo bien que funcionan y por su solidez.

5 MEDALLAS
PARIS 1878
Los Prospectos se envian francos.



La VELOUTINE

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO

Por CH^o FAY, Perfumista

PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS